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議 会 運 営 委 員 会 記 録 

 

１．会議日時 

  令和元年１２月１３日（金） 午前 ９時５８分 開会 

                午前１１時２４分 閉会 

 

１．場所 

  第一委員会室 

 

１．出席委員 

  委 員 長 福 住 礼 子 副委員長 弘   豊  委  員 森 西  正 

  委  員 楢 村 一 臣 委  員 香 川 良 平  委  員 光 好 博 幸 

  議  長 村 上 英 明  副 議 長 増 永 和 起 

 

１．欠席委員 

  なし 

 

１．出席した議会事務局職員 

  事務局長 牛 渡 長 子 同局次長 溝 口 哲 也 

同局総括参与 藤 井 智 哉  同局主幹兼総括主査 香 山 叔 彦 

同局書記 速 水 知 沙  同局書記 織 田 裕 太    

 

１．案件 

・議案第６１号 令和元度摂津市一般会計補正予算（第３号）所管分 

   ・一般質問の質問者ごとの割当時間について 

・上程の決まった議員提出議案の議事日程、扱いについて 

・議会運営委員会の行政視察について 
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（午前９時５８分 開会） 

○福住礼子委員長 ただいまから、議会運

営委員会を開会します。 

 本日の委員会記録署名委員は、楢村委員

を指名します。 

 議案第６１号所管分の審査を行います。 

 補足説明を求めます。 

 牛渡局長。 

○牛渡議会事務局長 それでは、議案第６

１号、令和元年度摂津市一般会計補正予算

（第３号）のうち、議会費にかかわります

部分につきまして補足説明をさせていた

だきます。 

 令和元年度摂津市一般会計補正予算書

（第３号）の１６ページから１７ページを

ごらんください。 

 款１議会費、項１議会費、目１議会費、

節１報酬は、平成３１年３月２９日付で中

川前市議会議員が自動失職されたことに

より、令和元年度の１名分の議員報酬が不

用となったため、減額いたしております。 

 節３職員手当等の議員期末手当、４共済

費の議員共済給付費負担金、９旅費及び１

９負担金補助及び交付金も、同様の理由に

より減額いたしております。 

 以上、議案第６１号、令和元年度摂津市

一般会計補正予算（第３号）所管分の補足

説明とさせていただきます。 

○福住礼子委員長 説明が終わり、質疑に

入ります。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○福住礼子委員長 質疑なしと認め、質疑

を終わります。 

 討論に入ります。 

（「なし」と呼ぶ者あり） 

○福住礼子委員長 討論なしと認め、採決

します。 

 議案第６１号所管分について可決する

ことに賛成の方の挙手を求めます。 

（挙手する者あり） 

○福住礼子委員長 全員賛成。 

 よって、本件は可決すべきものと決定し

ました。 

 暫時休憩します。 

（午前１０時    休憩） 

（午前１０時３６分 再開） 

○福住礼子委員長 議会運営委員会を再

開いたします。 

 それでは、一般質問の質問者ごとの割り

当て時間について、既に大阪維新の会、改

革クラブ、自民党・市民の会、民主市民連

合については、割り当て時間は確定してお

りますので、そのほかの会派の発表をお願

いいたします。 

 日本共産党から発表をお願いします。 

 弘委員。 

○弘豊委員 日本共産党のほうでは、野口

議員が２０分、弘が１２分、安藤議員が１

６分。 

○福住礼子委員長 続きまして、公明党は

水谷議員が１３分、福住が１５分、南野議

員が１２分、藤浦議員が２０分です。 

 それでは、事務局から確認をお願いしま

す。 

 香山主幹。 

○香山議会事務局主幹 それでは、令和元

年第４回定例会における一般質問の割り

当て時間について確認させていただきま

す。 

 大阪維新の会、三好俊範議員、１２分。

香川議員、１２分。 

 改革クラブ、渡辺議員、１２分。森西議

員、１２分。 

 公明党、水谷議員、１３分。福住議員、

１５分。南野議員、１２分。藤浦議員、２

０分。 
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 自民党・市民の会、松本議員、１２分。

光好議員、１２分。嶋野議員、１２分。 

 日本共産党、野口議員、２０分。弘議員、

１２分、安藤議員、１６分。 

 民主市民連合、楢村議員、２４分。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 次に、議会議案の議事

日程、扱いについて協議を行います。 

 事務局から説明をお願いします。 

 香山主幹。 

○香山議会事務局主幹 それでは、追加議

案及び上程の決まった意見書にかかわり

まして、１２月１８日の議事日程について

説明申し上げます。 

 この日につきましては、日程１、一般質

問に続きまして、日程２、議案第６１号な

ど１７件の付託案件に関する委員長報告、

採決と決まっております。この１７件を、

採決グループごとにまとめるように順序

を並びかえて備考欄に採決の方法を記入

いたします。先ほどの協議会での態度表明

をもとに整理いたしますと、議案第６１号

及び議案第７５号が一括起立採決、議案第

６２号、議案第６３号、議案第６４号、議

案第６５号、議案第６６号、議案第６７号、

議案第６８号、議案第６９号、議案第７０

号、議案第７１号、議案第７２号、議案第

７３号、議案第７４号、議案第７６号及び

議案第７７号が一括簡易採決でございま

す。 

 日程３、本日上程が決まりました意見書

でございまして、一括上程の上、即決でご

ざいます。 

 議会議案第１２号及び議会議案第１３

号は一括簡易採決と備考欄に記載いたし

ます。 

 なお、この議事日程と議会議案につきま

しては、１２月１８日の本会議開会までに

議場配付させていただきます。 

 以上でございます。 

○福住礼子委員長 ただいまの事務局の

説明のとおり決定することに異議ありま

せんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○福住礼子委員長 異議ないようですの

で、そのように決定をいたします。 

 暫時休憩いたします。 

（午前１０時４０分 休憩） 

（午前１０時４１分 再開） 

○福住礼子委員長 再開いたします。 

 次に、議会運営委員会の行政視察につき

まして、２２項目の議会活動等における課

題事項について、議会活動等検討委員会か

ら本委員会へ申し送りがなされ、調査研究

することとなっており、昨年度は議会ＢＣ

Ｐ及び議員間討議の２項目について本委

員会で行政視察を行いました。 

 議会ＢＣＰにつきましては、近年日本各

地で大災害が発生しておりまして、とりわ

け本市においても昨年大阪北部地震や台

風２１号で大きな被害を受けたことから、

緊急性が高いと判断をし、議会ＢＣＰの策

定を優先に協議を重ね、本年９月に策定し

たところでございます。 

 議員間討議につきましては、議会ＢＣＰ

の策定を優先に取り組んできたことから、

現在のところ調査研究にとどまっており

ますが、今後協議をしていく必要があるも

のと前委員長からも引き継ぎを受けてお

ります。 

 今回の行政視察につきましては、残りの

項目で未実施となっているもののうち、議

会説明会・報告会の実施、及び通年議会の

導入の２項目で行政視察を実施したいと

考えておりますが、いかがでしょうか。 

 増永副議長。 
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○増永和起副議長 前回、議会運営委員会

のほうで行政視察に行かせていただいて、

やっぱり行政視察に行っていろいろ内容

の濃いお話が聞けたなというふうに思っ

ております。 

 その行政視察に行く前に、そもそも議会

運営委員会の行政視察というのはもう何

年間もなかったんですね。それを復活する

ということになった経緯というのは、やは

りこの議会活動における課題というのを

議会運営委員会でどう遂行していくのか

という話をする中で、何を改革するのかと

いうことからまずスタートして、その行政

視察の行き先も、その課題をはっきりさせ

たところでここに行こうという話になっ

たと思うんです。議会ＢＣＰについては、

再度視察するという話もあったんですけ

れども、それよりも集中的に審議をして、

早くつくり上げようということになった

わけです。 

 前回の視察を行った議員間討議ですね、

これについても、もちろん見にいくという

ことも私はいいのではないかと思います

し、今おっしゃられたような新しい案件に

ついてもね、必要であれば見にいくという

ことも結構かと思うんですけども、この議

会運営委員会として何を次に改革の課題

として上げていって、それを今後どういう

ふうな方向性で進めるかについて、皆さん

のご協議というのがあった上で、どの課題

をこの議会運営委員会として改革してい

くのか決定するということが必要ではな

いかなということを思うんです。皆さん方

のご意見をぜひお聞かせいただきたいな

というふうに思います。 

○福住礼子委員長 今の増永副議長の意

見について、何か皆様のほうからございま

すか。 

 森西委員。 

○森西正委員 副議長のおっしゃるとお

りやと思うんです。まず、昨年もこの議会

運営委員会の中で視察には行ってますし、

議会活動等検討委員会において今項目が

上げられてますけれども、その視察を行っ

た中で、実際に見たり聞いたりをして、実

現が可能である、不可能であるという部分

も出てこようかというふうに思うんです。

そこをやっぱり検証しながら、実際にこの

摂津市議会の中で進めたほうがいいのか

どうかと、そこは考えていかなあかんとい

うふうな部分はあると思うんです。まだ見

てない部分も見ていくということもあろ

うかと思いますし、実現できていない優先

度合いの高いものから、例えば１回だけで

終わらんかったら２回見るというふうな

こともあってもいいのかなというふうに

は思いますので。私はそういうふうな意見

です。 

○福住礼子委員長 ほかございませんか。 

 光好委員。 

○光好博幸委員 私も、今増永副議長がお

っしゃったことはごもっともだと思いま

す。ただ、今まで１０項目から２２項目の

中での進捗というところにいきますと、ち

ょっと滞っているのもございますし、何が

一番大事なのかという優先順位、なかなか

このままではつけにくいというように私

は思っておりまして、一つのアイデアとし

て、今回通年議会を導入、あるいは議会説

明会を今回実施というところを見にいく

というところから、本当に必要なのかどう

かということを考えるというのも一つの

手段かなというように思いますので、どち

らが先かということでありますので、私は

今回ちょっと、ある意味この中での一つ、

例を挙げて先に見にいくということも一
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つの手段ではないかなというふうに思い

ます。 

 もう一つは、先ほど議員間討議の話も、

１度ならず２度見にいく、それは私も賛成

でございまして、いろんな角度から見る、

あるいはどういったやり方があるという

ような、いろんな例を見るということも大

事ですし、最も大事なのはそれを、その後

どうするかということが大事だとは思う

んですけれども、その後で議論するという

前提において、もう一度見にいくというこ

とも賛成でございます。 

 以上です。 

○福住礼子委員長 ほか、ございませんか。 

 増永副議長。 

○増永和起副議長 済みません、何回も申

しわけございません。 

 まず、議員間討議は優先順位として非常

に高いところにあるわけですね。前回行っ

たメンバーとここは同じだったら、別に行

政視察しなくても議論しましょうという

ことでいいと思うんですけれど、議会運営

委員会のメンバーも変わっているという

中で、議論が必要だというふうに言われて

るという部分もあると思うんです。 

 もう一つは、この議会説明会・報告会と

いうのはね、この表にもありますように、

議会運営委員会に付託をされてる、議会運

営委員会で協議をするということとして

は上がってない部分なんですね。やはり、

この表の中にありましたように、議会運営

委員会で協議という課題と、議会運営委員

会で協議じゃない課題というのがあると

思うんですけれども、議会説明会・報告会

というのは、議会運営委員会で協議を行っ

ていないんです。議会運営委員会で協議に

なっていないからと言って議会運営委員

会で協議したらあかんというふうには、私

は思わないんですけれどもね、前回議員間

討議の視察をさせていただいた山口県の

山陽小野田市で、そこで議員間討議のお話

をいろいろ聞かせていただいたんですけ

れども、その中でもやっぱりただの議員間

討議だけ、これ単品で話をされるわけでは

なくて、できる限りやはり議会の中に市民

の声を盛り込むということについて、すご

く努力をされていて、議員だけで話をする

のではなくて、やっぱり市民の皆さんの声

をどんなふうに、また議会でやってること

をどんなふうに市民の皆さんに知らせて

いくということ、それが大前提の上で議員

間で討議するものもあるんだという話も

していただきました。議会運営委員会の中

では、議会説明会・報告会で実施するだけ

に絞るという形じゃなくて、例えば議員間

討議を実施している市へ視察に行く中で、

そういうお話もお聞きするというのもで

きるのかなと思ったりもするんです。ちょ

っと気になってるのは、これは議会活動等

検討委員会の中で議会運営委員会に対し

てこういう課題を協議してやっていって

くださいというふうに、課題を受けて進め

ていくという中なので、議会運営委員会の

協議に入ってない分を、議会運営委員会で

進めるんだというふうにしてしまうこと

について、どうなのかなという、ちょっと

そこら辺の懸念が私としてはあるところ

なんです。 

○福住礼子委員長 暫時休憩します。 

（午前１０時４８分 休憩） 

（午前１１時２０分 再開） 

○福住礼子委員長 それでは再開します。 

 今回の行政視察につきましては、残りの

項目、未実施となっているこの議会説明

会・報告会の実施及び通年議会の導入のこ

の２項目について、行政視察を実施したい
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と思っておりますが、その上で現在まだ課

題に残っております議員間討議について

も、あわせた中身での視察の検討を今後も

進めていきたいと思っておりますので、よ

ろしくお願いいたします。 

 それでは、そのように決定をさせていた

だきたいと思います。 

 では次に、実施の時期について決めてい

きたいと思います。 

 会派懇談会、第１回定例会の日程等考慮

しまして、委員長案といたしましては、２

月３日の週で進めていきたいと考えてお

りますが、この点よろしいでしょうか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

○福住礼子委員長 それでは、そのように

決定したいと思います。 

 なお、行き先等の詳細につきましては、

１８日の本会議終了後の本委員会で資料

をもとにご説明をさせていただき、協議の

上決定いただきますので、よろしくお願い

いたします。 

 暫時休憩いたします。 

（午前１１時２１分 休憩） 

（午前１１時２２分 再開） 

○福住礼子委員長 再開します。 

 次に、会議録検索システムにつきまして、

事務局から説明をお願いします。 

 香山主幹。 

○香山議会事務局主幹 会議録検索シス

テムにつきましては、先日の議会運営委員

会でもご意見をいただいたところですが、

システムのバージョンアップに伴いまし

て、現在の庁内ＬＡＮでの運用からインタ

ーネット系での運用となる旨、委託業者で

ある株式会社ぎょうせいより報告があり

ました。 

 今回のバージョンアップでは、詳細検索

機能の項目がふえ、発言者ごとに検索でき

るようになったことや、発言内容について

も討論や一般質問、代表質問ごとに検索で

きる機能が追加されております。その新会

議録検索システムにつきましては、本日の

議会運営委員会終了後に各議員へ通知及

び操作マニュアルをお配りし、新会議録検

索システムを操作いただきたいと考えて

おります。 

 つきましては、スケジュール欄に記載の

とおり、令和２年１月９日木曜日まで現会

議録検索システムと新会議録検索システ

ムを並行稼働で運用させていただき、その

期間は新会議録検索システムを試行的に

操作いただく予定をしております。令和２

年１月１０日金曜日より、新会議録検索シ

ステムへ完全移行させていただきたいと

思いますので、よろしくお願いいたします。 

 なお、現在平成３０年６月までの会議録

が検索可能となっておりますが、移行が完

了いたしましたら平成３０年７月以降の

会議録につきましても閲覧可能となる予

定でございますので、よろしくお願い申し

上げます。 

○福住礼子委員長 以上で本委員会を閉

会いたします。 

（午前１１時２４分 閉会） 

 

 

 

 

 

 委員会条例第２９条第１項の規定によ

り署名する。 
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